

EL BIEN PUBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Noticias Nacionales.

CARTAS DEL NORTE.

Señor Director del «Imparcial:»

Sandoña 27.—Como anuncié á usted en mi carta anterior, el día 25 se embarcó en San Sebastian la última tropa que allí quedaba del ejército que vino á Guipúzcoa. El general Blanco y su estado mayor, el brigadier Oviedo, dos compañías de ingenieros y yo, ocupamos el vapor «Piles» que se hizo á la mar á las diez de la noche, y otros dos que habían cargado artillería y estaban en la dársena debían salir de doce á dos, hora de la pleamar.

Al salir nuestro barco del puerto el mar estaba tranquilo, y ni la mas ligera nubecilla se dibujaba en el espacio. Estaba yo sin duda predestinado á no embarcarme una vez sin que los elementos se conjurasen contra mí. Serían las dos de la mañana cuando empezó á encapotarse el cielo, y á poco una fuerte lluvia caía sin cesar precursora del huracan mas espantoso que jamás atronara mis oídos.

A las cinco ménos cuarto casi todos los que veníamos en el vapor reposábamos un poco despues de las fatigas y angustias pasadas por consecuencia de los mareos cuando el dios Eolo desencadenó toda su furia sobre nuestra frágil embarcacion. Súbito é instantáneo como el rayo, parecia que la cólera divina con toda su potencia queria dejarse sentir sobre los débiles mortales que atravesábamos el entonces pacífico mar Cantábrico. Detiénese el buque no pudiendo vencer la fuerte resistencia que encuentra su proa, y entabla una desesperada lucha con el fiero elemento.

Poco á poco el tranquilo Océano fué participando de la irritacion del viento y las bravías olas comenzaron á jugar con nuestro vehículo ni mas ni ménos que si fuera una débil pluma. Tan pronto como el buque, haciendo un potente esfuerzo, conseguía surcar una montaña de agua, otras mil olas de distintas direcciones lo errastraban y llevaban, amenazando envolvernos con su espumosa furia. En esta cruel y fiera lucha pasamos tres horas de mortal agonía.

Entre tanto, el cuadro que tenia lugar dentro de aquellos endebles maderos era desconsolador. La tropa ocupaba las bodegas, ménos unos cincuenta hombres que iban sobre cubierta; el general, el brigadier y algunos oficiales un camaroté de popa y los demás oficiales y yo otro que habia á proa sobre cubierta, de modo que desde él presenciábamos las tristes escenas de los soldados. Todo era tristeza y espanto. Aquellos valerosos soldados que los vemos continuamente arrostrar impasibles y con ánimo sereno las mortíferas lluvias de plomo que recibe del enemigo estaban allí acobardados y llenos de terror. Les empuñaban la furia divina y no les asusta toda la furia de los hombres.

Envueltos en sus mantas unos y echados por los rincones y otros cogidos fuertemente á las cuerdas para no ser despedidos por los violentos vuellos del barco, no se oían mas que ayes y lamentos. Pero llegó un instante tan supremo en que una fuerte sacudida de la nave arrojó á cuatro ó seis soldados que iban recostados sobre la cobertera de la máquina yendo por milagro de Dios hechos un peloton á

tropezar con las cuerdas impidiéndoles caer al mar. un ¡ay, madrecita de mi alma! salió del pecho de aquellos infelices al ir por el aire; concluyó por helar toda la sangre de nuestras venas.

Entónces dos espíritus fuertes que habian podido salvarse de las angustias y mareos generales, se levantaron animosos á infundir valor y entereza. El uno, el bravo comandante de ingenieros señor Mariátegui, que casi desnudo se lanzó sobre cubierta, alentando á todos y acudiendo á todas partes, el otro, el simpático oficial de administracion militar señor Nava, que con su divina gracia y sal andaluza parece mentira que en aquella tristísima situacion se le ocurriera tanta cosa para distraer nuestros abatidos espíritus. «¡Mirad la boca del bacalao que nos ha de tragar!» fué uno de sus últimos chistes, que el pronto hizo maldita la gracia, pero que dirigiendo nuestras miradas hácia dónde él señalaba, un grito de júbilo se escapó de nuestros pechos. Efectivamente la boca del bacalao eran dos cerros que se dibujaban en el espacio y que conoció daban entrada al puerto de Sandoña. La proa de nuestra nave dirigida á ellos, al poco rato nos los dejábamos á derecha é izquierda, entrando á la segura bahía á que dan acceso.

A las ocho en punto llegaron al puerto, y pocos momentos despues se dió orden de desembarcar. La animacion y la alegría se pintaba ya en todos los semblantes, tan decaidos y místios ántes. El alegre y simpático señor Nava, al poner el pié en tierra firme, huía de los charcos y buscaba posturas en las que pudiese tener mas base de sustentacion, y se apoyaba fuertemente como para demostrar que ya estábamos seguros y que no habia que temer á los tumbos y vaivenes.

Hecho este ligerísimo bosquejo de nuestro poco afortunado viaje, voy á si puedo compaginar algo sobre el ataque de los carlistas á la poblacion de San Marcial, cuyo parte recibió el general Blanco estando ya en el muelle de San Sebastian para embarcarse.

En la mañana del 25 parece que unos batallones carlistas atacaron una de nuestras avanzadas en aquella posicion. De Irún salieron tropas de refuerzo que, unidas á los valientes que allí se batian la emprendieron con los facciosos con tanto denuedo que solo unas cuatro compañías los llevaron corriendo hasta Lostaola, que dista mas de media legua de San Marcial.

La corrida no parece que cesó allí, pues se dice que los carlistas no pararon hasta Vera, donde entraron en el mayor desconcierto creyendo que llevaban detrás un ejército. Esto prueba una vez mas que las facciones solo valen algo cuando están escondidas en sus trincheras, pero que no pueden presentarse delante de nuestros soldados aunque les quintupliquen en número.

Las fortificaciones de San Marcial, aunque se habian interrumpido algo estos dias á causa de las continuas lluvias, quedarán muy pronto terminadas, como lo están ya las de las inmediaciones de Rentería, y á cubierto por lo tanto de nuevas intenciones carlistas. Las pérdidas de estos el día 25 son muy considerables.

Si el estado del tiempo lo permite, que todo hace creer que sí, mañana continuaremos á Santander. Los otros dos vapores que debieron salir de San Se-

bastian despues del nuestro, y que eran de ménos potencia, tendrian que arribar á Pasaies, donde creemos que estarán.

Hasta mi llegada á Santander, si Dios quiere darnos buena suerte, se despide de V. afectísimo.—J. Rescalvo.

Además de la carta que antecede, recibimos otra de Santander, fecha 29 de la cual solo podemos publicar el último párrafo que dice así:

«Estoy sumamente fatigado, pero dando gracias á Dios por estar ya en punto desde donde puedo viajar sin embarcarme. En el primer tren de tropas que salga marcharé á donde está el cuartel general, que creo es Miranda.»

Lerin, 25 de noviembre.

Hoy se ha presentado un carlista armado, perteneciente al primer batallon navarro, que confirma el desaliento que hay entre ellos y lo mal que lo pasan en esta estacion, que por aquí ha empezado á ser bastante dura. Se comprende bien que no estén muy satisfechos, yendo, como van, vestidos de liero y sin una mala manta, escepto alguno que otro á quien su familia se la proporciona. Bien es verdad que todos los dias les están ofreciendo uniforme y capote de paño pero es fácil que lleguen á dárselo para el verano. En una de las marchas que ha hecho el quinto batallon navarro, se les han helado 60 hombres, efecto de la escasa alimentacion y ningun abrigo.

Es una verdad que la generalidad de los carlistas, como gente de campo, son sóbrios y fuertes, pero cuando faltan los elementos indispensables para la vida, no hay sobriedad ni fuerzas bastantes; así es que durante el invierno, que se presenta bastante crudo, es de creer tengan no pocas bajas, y que su espíritu decaiga mucho mas de lo que hoy lo está que no es poco.

Por otra parte el modo que tienen de desfigurar los hechos es tal, que el carlista presentado nos ha dicho que muchas veces leyendo «El Cuartel Real» han exclamado sus mismos compañeros: «¡qué modo de mentir!» Bueno es que vayan comprendiendo como se trata de engañarlos, porque esto, unido á la escasez en que se encuentran de fondos y de medios de proporcionárselos y el abandono completo en que se ven por parte del país, les abrirá acaso los ojos á la luz de la razon y contribuirá no poco á la terminacion de una guerra tan desastrosa, que tanta sangre y tantos sacrificios nos cuesta y que tan bajos nos coloca en el nivel de la civilizacion de los países.

El general Moriones anda estos dias recorriendo no pocos pueblos con su ejército y teniendo en continuo movimiento á los batallones carlistas que completamente desorientados no saben si acudir al Carrascal ó á la Solana, y siguen intranquilos y reclusos los movimientos de aquel.

El tiempo se ha cerrado en agua, y aunque con exceso, llueve todos los dias, cuyo temporal se habrá traducido en nieve en las montañas por donde andan los carlistas; pero con sus trajes de dril no tienen mucho que temer de frio. Bueno seria saber si don Carlos va tambien vestido tan á la ligera.

De correos no podemos estar peor.

«Diario de Barcelona.»

Madrid 3 de diciembre.

Anoche ocurrió en esta capital un suceso que, aunque no parece tenga importancia política, produjo bastante alarma en los barrios bajos.

Salía del cuartel de Santa Isabel el batallón provincial de Badajoz, que ha sido destinado á la campaña del Norte, que iba á tomar el tren. Desfilaba ya por dicha calle y la de Atocha, cuando varios paisanos, y entre ellos algunas mugeres, acercáronse á los soldados de las últimas compañías y comenzaron á escitarles para que no marchasen. Esto produjo alguna confusión y muchas voces y gritos, por oponerse los oficiales á aquel amotinamiento, alarmándose el vecindario en aquellas calles y las inmediatas, y estendiéndose por aquella parte de la ciudad las correrías y cerrar de puertas. En medio de aquel alboroto se rompió la formación de las últimas compañías y algunos soldados se desbandaron, pero al poco rato todos estos se presentaban en el ministerio de la Guerra, el de la Gobernación y otros edificios públicos, protestando que no estaban dispuestos de modo alguno á quebrantar la disciplina, ni á secundar los manejos de los trastornadores.

El general Lagunero que estaba en el teatro de Variedades, salió inmediatamente, y auxiliado de algunos paisanos, que se le unieron, y de los gefes y oficiales del batallón, comenzó á arengar y á reunir á los soldados. El brigadier Beaumont acudió enseguida de uniforme y á caballo, y logró fácilmente que la mayoría del batallón volviese al cuartel. Pudo observarse que los soldados no estaban preparados para aquella intentona, que debió ser obra de algunos perturbadores, los cuales instigaron á la tropa y á sus parientes y allegados.

En los periódicos verá V. que el gobierno tomó con mucha rapidez las precauciones militares que el caso exigía; pero por fortuna no ocurrió nada grave. Tres horas después del suceso, el provincial de Badajoz, con todo su efectivo, salía en dirección al Norte en un tren del ferrocarril.

En los barrios altos no se advirtió alarma alguna y el público que se encontraba en los teatros y otros puntos de reunión continuó en ellos tranquilo.

Nada diré á usted de la fecha de la marcha del duque de la Torre al ejército del Norte, porque esto no es conveniente publicarlo, pero insisto en que se cifran grandes esperanzas para el resultado de la campaña de este viaje.

La idea de un próximo convenio que termine la guerra civil pierde crédito. Personas importantes y que no conviene sean estériles los sacrificios que creen que un convenio por el estilo del de Vergara sería paz para hoy y guerra para dentro de pocos años, y que no conviene sean estériles los sacrificios que á la nación le impone la insurrección carlista.

Los alfonsistas aseguran que quien ha tomado la iniciativa para una coalición electoral de las oposiciones, ha sido el señor Ruiz Zorrilla, y hay muchos de ellos que no aceptan este sistema de conducta y que en ningún caso se coaligarian con los federales.

El señor Cánovas del Castillo tiene ya redactado el manifiesto que ha de firmar don Alfonso de Borbón y lo ha consultado con varios personajes alfonsistas. A la generalidad les ha parecido bien. Algunos han hecho observaciones de detalle.—P.

Tan pronto como el acontecimiento de anoche llegó á noticia de los diputados provinciales y concejales, se reunieron ambas corporaciones en sus respectivos locales y se ofrecieron al gobierno para ayudar á mantener el orden.

Los curiosos observaron anoche que había indi-

viduos de los escuadrones de la milicia nacional en la Villa, en la plaza de las Cortes y en la calle de Trajineros.

Los generales Lagunero, Izquierdo, Gaminde, Palacios y Montero Gabutti, casi todos de uniforme, visitaron anoche á última hora al señor duque de la Torre.

El señor duque de Fernán-Núñez acompañó anoche á los señores alcalde y gobernador en su paseo por las calles de la capital.

Anoche vimos en la calle de Santa Isabel, casi á un mismo tiempo, á los generales Primo de Rivera, Ustariz, duque de Gor y Lagunero, y á los brigadieres Beaumont y marqués de Ahumada.

Tanto en el ministerio de la Guerra como en el de la Gobernación hubo anoche gran concurrencia de gefes de dichos departamentos y personas distinguidas en la política deseosas de saludar á los señores Serrano Bedoya y Sagasta.

En la casa municipal se reunieron anoche, no sabemos á punto fijo con qué motivo, algunos nacionales veteranos é individuos del cuerpo popular de bomberos.

El presidente del Consejo de ministros, señor Sagasta, acompañado del señor gobernador civil, estuvo anoche á última hora en el ministerio de la Guerra, dirigiéndose después ámbos al de la Gobernación.

Anoche se hicieron algunas prisiones de gente á quien se suponía interesada en promover disturbios; un solo alcalde de distrito detuvo á 27 sujetos, que consideró sospechosos en aquel concepto.

(«Diario de Palma.»)

SERVICIO POSTAL.

Behovia 28 de noviembre (recibido el 3 de diciembre).—Hace días venía diciéndose que los carlistas insistían nuevamente en atacar á San Marcial y demás puntos avanzados de Irún, y los hechos han venido al fin á confirmar el rumor y á proporcionar un nuevo triunfo á la heroica guarnición de aquella plaza, vencedora en tercera lid sobre las huestes absolutistas.

La madrugada del miércoles 25 del corriente, antes de que hubiese rayado el día, algunos grupos carlistas simulaban un amago al principal fuerte de Irún (el del parque). La guarnición no estaba dormida. Precisamente en aquellos momentos dos compañías de los bravos miqueletes de esta provincia formaban en la plaza con objeto de recorrer las inmediaciones de la villa y recoger los aldeanos que se negaban á acudir á tomar parte en los trabajos de San Marcial. El gobernador militar, teniente coronel don Juan Arana, tomó sus disposiciones para rechazar cualquier intento y despreció el falso amago que se hacía sobre la plaza.

Momentos después, á las seis de la mañana, aun no era de día, se vieron acumularse grandes grupos sobre las inmediaciones de San Marcial. Dos ó tres batallones carlistas, fuertes de 1.700 á 2.000 hombres, se arrojaron como fieras y con ímpetu vigoroso sobre los fuertes en construcción.

Un teniente del regimiento de África, con 20 hombres, se defendía bizarramente en un caserío, causando grandes bajas al enemigo. Otro capitán del regimiento de Murcia, con una compañía, secundó los esfuerzos de aquellos bravos y rechazó con heroico valor dos asaltos consecutivos de los carlistas.

La situación iba siendo crítica; las fuerzas enemigas eran muy superiores en número, y las municiones debían ir agotándose.

En este momento, que serían las ocho de la mañana, el comandante militar Arada disponía la salida de la plaza del batallón de miqueletes de Guipúzcoa, que después de su reorganización se ha ba-

tido por primera vez reunido, y tres compañías del regimiento de África.

El bravo capitán de miqueletes Arnao, mandaba las tres compañías de vanguardia de la columna que salía en socorro de San Marcial. Arengó á su gente en vascoence, les recordó las glorias de los miqueletes, que les dijo eran invencibles, y escitados por las palabras y por el ejemplo de su joven gefe, aquellos bravos se lanzaron á la pelea con tal denuesto, con tal furia, que en breves momentos y antes de que llegara el resto de la columna, aquellos héroes ponían en vergonzosa fuga al enemigo, diez veces mayor, que rodeaba ya la posición de San Marcial.

Lo que sucedió en estos momentos es indescribible.

Los carlistas, en su mayor parte asombrados del valor de sus enemigos, flaquearon, volvieron la espalda, y aquí la carnicería fué horrible.

Ciento trece cadáveres han sido hallados; ciento y pico de fusiles han sido recogidos, además de multitud de uniformes y efectos de guerra.

Los carlistas huían arrojándose por los barrancos, perseguidos por los miqueletes que llegaron hasta Lastaola (media legua).

Un jefe y varios oficiales carlistas quedaron tendidos en el campo con ciento y pico de los suyos, y buen número de ellos se arrojaron en el Bidasoa, donde pasan de 40 los cadáveres hallados. Grande fué la consternación y espanto por parte de los carlistas: todo arrojo y valor por parte de las tropas.

A las nueve y media de la mañana todo había concluido por esta parte, y comenzaban los nuevos trabajos en San Marcial y sus inmediaciones.

Los miqueletes hicieron otro reconocimiento por las ventas, arrojando también de ellas á los pocos carlistas que después de amagar el ataque al parque se habían refugiado allí.

Tomaron parte en la acción, una de las más sangrientas á la par que gloriosísimas para la causa liberal, el 5.º batallón navarro y cinco guipuzcoanos, pasando sus bajas de 300, y habiendo llegado á buen número las de sus heridos. Las bajas nuestras son unos 30 muertos é igual número próximamente de heridos.

El empeño de los carlistas sobre Irún se explica, no solamente porque han hecho cuestión de honor la posesión de la plaza, pues Egaña ha jurado apoderarse de ella, sino hasta por la cuestión de recursos.

Una vez que la torre se construye en una de las alturas inmediatas á San Marcial domina por completo la carretera de Behovia á La Pucha privando así á los carlistas guipuzcoanos de la única aduana que tienen en la frontera, y cuyos rendimientos, según mis informes personales, pasan de 16,000 duros personales.

¿Atacarán de nuevo los carlistas á Irún? Dicen ellos que sí, y tal es la confianza que tenían en la sorpresa del miércoles, que bajaron desde Vera cañones para colocarlos nuevamente sobre San Marcial. Los soldados, sin embargo, están poco animados al asalto, después del duro escarmiento que han recibido.

Por otra parte los trabajos de San Marcial adelantan, aunque no todo lo que fuera de desear, por los temporales que reinan. Una vez terminados estos, Irún está libre de todo golpe de mano de los facciosos.

Aseguran que el cura Santacruz está hace días en Tolosa, y hay quien dice que se le confiará el mando de la división guipuzcoana. Este hecho, si se confirmara, probaría la desesperación del partido carlista, que se hace así cómplice de los horrendos crímenes cometidos por ese cura sin ejemplo, y se-

rá la señal de su completa disolución á poco que el ejército haga.—A. Americana. (Correspondencia del 4.)

Crónica Local.

Nuestra Corporación municipal por el correo que debía salir ayer remitió al señor Gobernador de la Provincia la renuncia de su cargo, lo que era de esperar atendido lo que manifiesta en el escrito que á continuación insertamos:

AYUNTAMIENTO DE MAHON.

Al tomar posesion este Ayuntamiento de tan importante y espinoso cargo, publicó el estado económico en que se encontraba, y espuso las insuperables dificultades con que tenía que luchar durante el desempeño de su cometido.

Animábase, sin embargo, la ingenuidad de sus deseos, la rectitud de sus miras, la inquebrantable resolución de administrar con justicia y legalidad, como lo ha hecho los intereses del Municipio y el firme propósito de interpretar y desarrollar genuinamente hasta donde sus débiles fuerzas se lo permitieran, las aspiraciones de sus administrados.

Pero desgraciadamente aquellas dificultades han venido á tomar por la fuerza de las circunstancias proporciones gigantescas, y la imposibilidad de vencerlas sin el unánime y decidido apoyo del vecindario, es á todas luces manifiesta.

Pasando por alto la crecida deuda antigua que pesa sobre el Municipio de Mahon; el enorme déficit que hay por cubrir de unas 90.000 pesetas que aparecen en el presupuesto adicional al ordinario de 1873-74 en donde se refundieron y tomaron carácter legal las obligaciones de años anteriores, y fijándose únicamente en el nuevo déficit de 102.122 pesetas 64 céntimos que resultan en el presupuesto del presente año económico para las atenciones provinciales y municipales é impuesto de guerra, mas el crecidísimo tributo de 105.149 pesetas 87 céntimos impuesto por el Gobierno en concepto de consumos despues de la rebaja obtenida en el cupo por cereales, se vé claramente dibujada la situación dolorosa y por demás afflictiva del Ayuntamiento.

En la imposibilidad de realizar y saldar con el Tesoro la exorbitante suma indicada: En la dura y sensible necesidad de recaudar dicha contribucion con arreglo á los derechos establecidos por el Gobierno en su tarifa, la cual no ha sufrido alteracion alguna por mas que aquel haya disminuido el contingente señalado por cereales, pues de rebajar el Ayuntamiento el tipo de los referidos derechos, además de resultarle un notable descubierto en el cupo total de consumos que la Hacienda le reclamaria sin consideracion alguna, tendria la ineludible precision de girar un reparto directo entre los vecinos, tomando por base el consumo de las familias, cuyo sistema, por mas que se procurase la mayor igualdad posible en la tributacion, siempre se dejaría sentir con mas gravámen sobre las clases menos acomodadas y especialmente la trabajadora, digna en verdad de lástima en las presentes circunstancias en que la miseria principia á tomar imperio en esta ciudad. En la imposibilidad tambien absoluta de cubrir el espresado déficit de 102.122 pesetas 64 céntimos con los escasísimos recursos ordinarios con que cuenta el Ayuntamiento, los reducidos que ofrecerán los recargos sobre los derechos de tarifa de los limitados artículos de consumo que admiten el recargo, sin quedarle despues otros medios extraordinarios que un reparto general, cuya parte menos ilusoria esta hoy á cargo de la Hacienda que es la que cobra el 4 y el 8 por 100 que sobre territorial y cuota de subsidio respectivamente pueden imponer los Municipios para cubrir sus presupuestos. En la dolorosa privacion de poder este Ayuntamiento aliviar al contribuyen-

te y al vecino atendidas las crecidas exacciones á que se ve obligado el Gobierno por las circunstancias que el país atraviesa, y el enorme déficit del presupuesto de este año sin contar los atrasos que desde algun tiempo vienen pesando sobre la administracion de este pueblo. A fin de no verse envuelta esta Corporacion como principia á verse actualmente entre constantes y severos aperecibimientos de la Superioridad y espuesta á graves responsabilidades si no emplea los medios coercitivos que las leyes le facilitan para levantar las cargas que el Gobierno y la provincia le imponen, aparte de las que son inherentes al Municipio, lo cual es verdaderamente triste en atencion al estado de abatimiento en que se encuentra este vecindario; y como por otra parte se crean obstáculos á la marcha y accion del Ayuntamiento, se ha visto éste en la precision de presentar formal renuncia de su cargo al señor Gobernador de la Provincia; pero hasta que aquella le sea aceptada, y escudado por la conciencia del deber, no cesará un momento en la linea de conducta que le traza el mismo, emprendiendo en la forma á que le obligue el comportamiento del tributario, la recaudacion de la cantidad que el Gobierno reclama y las atenciones del actual presupuesto exigen.

Al hacer pública el Ayuntamiento esta resolución, aconseja á sus administrados no desdeñen el pago de lo que les corresponda satisfacer, en la inteligencia de que cualquiera que sea el que le reemplaze en tan espinosa taréa, se verá en la misma precision, hartó sensible, de exigirles estos tributos que la necesidad obliga y la ley manda, sin que pueda renunciar tampoco, por doloroso que sea, á la realizacion de los considerables atrasos que arrancan desde el ejercicio económico de 1867-1868, ante las apremiantes órdenes de la Superioridad y la justicia de pagar al que se le debe.

Mahon 8 diciembre de 1874.—El Presidente, Juan Mercadal.—P. A. del A., José M.^a Orozco, Secretario.

Espirado con exceso el plazo de ocho dias que se concedieron á los deudores por derechos de consumos de los cereales y demas artículos introducidos en esta Ciudad desde 1.^o de Julio último, se están espidiendo por la Alcaldía las papeletas de recargos contra los que no han verificado el pago de sus respectivos adeudos y se está instruyendo el oportuno expediente para llevar á efecto la ejecucion que previene la Instruccion sobre apremios de 3 de Diciembre de 1869.

Padron.—Hoy se deben repartir á domicilio las papeletas para el nuevo padron de habitantes de esta ciudad y su distrito municipal, las cuales llevan estensas instrucciones para facilitar la manera de llenarlas. Ahora es ocasion de que se aprovechen los vecinos para ser incluidos en dicho padron y no verse espuestos como ha sucedido á muchos á no poder obtener la correspondiente cédula para viajar y otros mas que hacen necesario este documento.

A causa del recio viento y gruesa mar que reinó en todo el dia de ayer, el vapor-correo «Mahonés» no pudo verificar su salida para Palma.

Con anuencia de la autoridad á causa de hallarse indispueta la tripe señora Silvio, tuvo que suspenderse en la noche de ayer la representacion de la ópera «Lucrecia Borgia» y poner en escena «El Barbero de Sevilla.»

Comunicados.

Sr. Director del «Bien Público.»

Muy Sr. mio y apreciado amigo: Habiendo leído en el primer suelto local del periódico de su digna direccion que á fuer de imparciales habian ustedes cabida en las columnas del mismo á las diversas

opiniones acerca la compañía de ópera que actúa en nuestro coliseo no he titubeado un momento en dar á conocer la mia, por medio de este comunicado, quedándole desde ahora agradecido su S. S. Q. B. S. M.

Un Suscriptor.

El Sr. Dapifério (nombre con el cual se firma el autor del suelto á que me refiero) dice haber esperado la tercera representacion de la ópera «Il Trovatore» para formular su opinion de la compañía; yo tambien he esperado con ansia esta representacion, no pero para ver un artículo como el ante dicho, sino creyendo que se haria justa crítica de los cantantes y en particular del Sr. Chiessi el cual en dicha ópera creo haya quitado al sensato público mahonés, gran parte de la mala impresion que le causó al principio por causas ajenas á su voluntad y en consideracion á las cuales me parece lo habrian podido tratar con ménos dureza.

Como no soy tan fuerte en el bello arte de la música como lo demuestra ser Dapifério me abstengo por completo entrar en discusiones si esceptuando «Linda» y «Barbieri» son las demás acreedoras á que se les dé sepultura, pues si bien yo creo que las habrá oido representar mejor en otro teatro, creo tambien no se pueden despreciar las representaciones hechas aquí de «Luissa», «Borgia» y «Trovatore» no siendo nuestro teatro de primer orden y que las localidades y entradas están perfectamente adecuadas á la compañía y al público, y por lo tanto el coro de hombres detestable para Dapifério el de muchachos y orquesta no diré que sea un gran coro ni una gran orquesta pero que no merecen la calificacion que le da dicho señor.

Sabe Dapifério por qué se halla nuestro coliseo hoy mas concurrido y con mas abono que otros años? No, seguramente no lo sabe, porque á saberlo no propondria que se aumentase el precio de las localidades, ni que las familias no se juntasen y que los amigos tampoco; pues si así se hiciere veriamos casi todas las noches, la soledad de los bancos y el paseo de los ratones.

Réstame solo decir que para hacer polichinelas me parece que hay otros puntos en Mahon mejor adecuados que nuestro coliseo, y que gran parte del público mahonés prefiere mas ver una débil reproduccion del Maestro Verdi que algunas sombras chinescas.—*Un suscriptor.*

Alcaldía de Mahon.

El Ayuntamiento de mi presidencia en sesion de ayer acordó que las oposiciones que han de verificarse para el ingreso de los diez alumnos pobres en el Instituto de segunda enseñanza sin pago de derechos de matrícula ni de exámen, tengan lugar el domingo próximo dia 13 del actual empezando á las once de su mañana en el mismo local del Instituto ante el competente tribunal presidido por don Diego Monjo, director accidental de dicho Instituto; y en atencion al corto plazo que media hasta el dia prefijado se admitirán en la secretaría del Ayuntamiento hasta el sábado dia 12 del corriente inclusive las solicitudes de los que quieran tomar parte en las oposiciones las cuales versarán sobre lectura y escritura, principios de gramática castellana, aritmética y ejercicios de ortografía.

Los alumnos que obtengan plaza y que en el curso de sus estudios den pruebas de inaplicacion perderán su derecho.

De los diez alumnos que obtengan plaza se presentarán á los cuatro sobresalientes los libros necesarios para las asignaturas á que se matriculen en este primer curso.

Terminado el curso y aprobados estos alumnos de las asignaturas que hayan estudiado, deberán tomar parte en unas oposiciones especiales que versarán sobre las materias estudiadas últimamente, y á los cuatro que mas se distinguen se les prestarán los libros del curso próximo siguiente. Mahon 9 de diciembre de 1874.—Juan Mercadal.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Nuestra Señora de Loreto.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Pilar en el Carmen.

En San Francisco y en la Concepcion continúa al anocheecer el devoto y solemne Novenario en honor de María en el misterio de su Inmaculada Concepcion.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 8.

De Palma en 1.ª vapor-correo Mahones c. D. Juan Thomas con 17 trips. 23 ps. vario efectos y la corresp.

De Barcelona en 2 dias pailebot Gaigo pat. Pedro Vannell con 3 trips. azucar, café y efectos.

Despachados el 9.

Para Barcelona con algodón corb. esp. Prosperidad c. D. José Mora con 13 trips.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahones cap. D. Juan Thomas con 17 trips.

Para Cartagena en lastre barca inglesa Eruerdalé cap. Mr. W. Williams con 9 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 horas, 10 minutos.—Pónese á las 4 horas, 36 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 8 horas, 46 minutos de la mañana.—Pónese á las 5 horas, 18 minutos de la tarde.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 8.—10.40 m.

Mahon 8.—6.23 n.

Segun publica la Gaceta 4.400 carlistas atacaron en la mañana del domingo á San Celoni villa de 420 vecinos situada en la provincia de Barcelona á siete leguas de la capital. Despues de siete horas de combate, y de haber arrojado la faccion 500 coetes, las tropas la batieron bizarramente, causándole pérdidas considerables.

Bolsa de Madrid del dia 7:

Interior, 12.50 y 35.—Exterior, 16.30.

Anuncios.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc. etc.

Teniendo que cubrirse 16 plazas de jóvenes que reuniendo las condiciones reglamentarias puedan ingresar en la Escuela de Cabos de cañon y Condestables en el próximo semestre, se anuncia á fin de que los interesados presenten sus instancias en esta Comandancia hasta el dia 15 del corriente mes.—Mahon 9 diciembre 1874.—J. Cardona y Netto.

Los individuos de esta Inscripción marítima, Pablo Lluch, Mateo Sintés y Comellas, Antonio Pablo Prats y Juan Roman y Paula se presentarán en

hora hábil en esta oficina para enterarles de un asunto que les interesa.—Mahon 9 diciembre 1874.

—J. Cardona y Netto.

El Comisario de Guerra, Inspector de utensilios de esta plaza.

Hace saber: que debiendo procederse, en virtud de orden del Sr. Intendente militar del Distrito de 21 del mes próximo pasado, á la enagenacion en venta, de una mesa de pino, un palanganero de madera, 15 sillas de idem, 4 velones de metal, 5 badilas de hierro, 3.500 kilogramos trapo de cabesal, 4 kilogramos trapo de funda, 16 kilogramos trapo de jergon, 7 kilogramos trapo de manta y 9 kilogramos trapo de sábana, declarado todo ello inútil para el servicio, he señalado para el remate el dia 18 de este mes á las 12 de su mañana cuyo acto tendrá lugar por medio de licitacion verbal en la factoria de utensilios de esta plaza, sita en la calle de San Nicolás núm. 2 con sujecion al precio que han sido tasados los referidos efectos que, con los mismos se hallarán de manifiesto en el mencionado establecimiento.—Mahon 8 Diciembre de 1874.—Juan Sales y Alvarez.

GRAN BARATO

por 45 dias.

En la calle de la Iglesia núm. 7 tienda de Jaime Anglada se encontrarán paños tigrados de última novedad para esclavinas: córtés rayados blancos y negros: paños negros: Bayeta grana, blanca, azul para camisetas: Paños pardos, tartanes de lana y algodón: Pañuelos de seda de gran novedad: Pañuelos punto de lana blancos y de color: Telas de hilo para forros: Listas de todas clases: Hamburgos y madapolam: Percalinas superiores: Gorros ingleses azules y de colores; etc, etc. Todo á precios barato.

Se necesita una doncella para cuidar una señora sola, que sepa planchar y algo de coser.—Informarán en la farmacia de Sintés, calle de las Moreras número 6.

Interesante.

En esta imprenta se admiten encargos para toda clase de libros de 2.ª enseñanza. Se renuevan, al que lo solicite, suscripciones de los abonos que terminan en 31 actual al «Diario de Barcelona,» «La Moda Elegante,» «El Correo de la Moda,» «La Ilustracion Española y Americana,» «Ilustracion francesa,» «El Isleño,» etc., etc., etc. Tambien informarán de quien tiene para vender Dictionarios latinos, de Valbuena, franceses, de Taboada y otros autores, Dictionarios de todas clases, libros de religion, comedias, dramas, novelas, etc. Se admiten pedidos referentes á librería.

Se necesita un espendedor ambulante para ocuparlo en la venta de calendarios.—Informarán en esta imprenta, Bastion 39.

Se desea comprar ó alquilar dos pianinos aunque sean algo usados. Informará D. Bartolomé Briones profesor de música.

Para vender.

Una casa calle de San Gerónimo de esta Ciudad número 21 formando esquina con la calle de San Antonio.—Informará el notario don Jaime Villalonga.

LIBRERIA MAHONESA

DE

PASCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento admitense suscripciones á toda clase de Obras y periódicos nacionales y extranjeros; se hacen encuadernaciones de toda clase y se encargan de todo lo concerniente del estenso ramo de librería y encuadernación.

HISTORIA GENERAL DE ESPAÑA.—Están en publicacion la de Victor Gebhardt y la de don Modesto Lafuente; se reparten por entregas al precio de medio real la primera y de un cuartillo de real la segunda.

OBRAS DE JULIO VERNE.—Se encuentran las publicadas por la casa editorial de los señores Trilla y Serra de Barcelona, la última publicada es UNA CIUDAD OXI-HIDROGENADA á 4 peseta y 25 céntimos una.—Asimismo se encuentra la publicada por la casa de los señores Gaspar Editores de Madrid, como tambien las de Maynerid y Aymard de la misma casa.

OBRAS DE FLAMMARION.—Las seis publicadas por los señores Gaspar editores de Madrid y las del señor Oliver de Barcelona.

OBRAS DE ARISTÓTELES.—Se ha recibido el 8. tomo de dichas obras y 3.º de la Lógica.—Ultimos Analíticos.—Seis pesetas cada tomo.

EL ESTADO SIN DIOS.—Por Augusto Nicolás traducido por don José Vicente Caravantes. Es inútil la recomendacion de esta obra, basta el nombre de su autor y el de la acreditada casa de los señores editores. Sigue LA REVOLUCION Y EL ORDEN CRISTIANO que es la complemental de la primera, forma un tomo de 400 páginas de esmerada impresion en 8.º marquilla, 12 reales en Madrid y 14 en provincias.

LIBRERÍA DE DON EUSEBIO RIERA DE BARNA.—De este acreditado establecimiento se ha recibido una coleccion de las mejores obras que publica, tanto de la seccion Religiosa como Científica.

Lo están dos huertos en Villa-Cárlos propios de los herederos de don José Catalá. Para su ajuste en Villa-Cárlos en casa de don Juan Fontcuberta calle Mayor.

VINOS GENEROSOS.

PUREZA Y SUPERIORIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel. Pajarete, Lágrima, rica Manzanilla ds San Lúcar, Madera, Jerez, Jerez muy superior y legítimo Champagne

MORA

Plaza de la República número

LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

Pasta pectoral infalible

DEL DOCTOR ANDREU.

PARA COMBATIR TODA CLASE DE TOS.

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6. Cada caja 2 pesetas.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.